

Saison 2 : Épisode 24

Le procès de Caro

RÉSUMÉ DE L'ÉPISODE

Au village de Jolal, c'est le premier jour du procès de la mort de Caro. Rokoba témoigne et accuse Magar de n'avoir pas su s'occuper de ses enfants. Magar, accablée, reconnaît son tort : celui de ne pas être arrivée à temps pour sauver Caro.

Au sein de la communauté, le procès suscite un vif débat autour de l'excision et permet de mettre en lumière les conséquences mais aussi les causes de cette pratique. Entre le respect des traditions et celui de la loi, les positions de chacun·e s'affirment.

L'assemblée est sous le choc lorsque la féticheuse témoigne en faveur de Magar et contre l'excision. La juge déclare que Touli et Rokoba sont considéré·e·s comme des complices de l'exciseuse. Ils sont officiellement témoins à charge et seront jugé·e·s à Ratanga.

THÉMATIQUE PRINCIPALE

- Les mutilations génitales féminines (MGF) / Excision : les causes et les conséquences

QUESTIONS GÉNÉRALES

- ▶ Comment avez-vous trouvé l'épisode ? Qu'est-ce qui vous a plu ? Qu'est-ce qui vous a moins plu ? Qu'est-ce qui vous a marqué ? Avez-vous des remarques sur des passages spécifiques de l'épisode ?

EXTRAIT 1

1'50-3'09

Juste après l'intervention de Magar, la juge appelle l'exciseuse à la barre. Cette dernière précise que la mort de Caro est un accident et qu'il y a dans la salle beaucoup de filles bien portantes qu'elle a elle-même excisées. Soutenue par une partie de l'assemblée, elle poursuit en avançant les raisons pour lesquelles l'excision est pratiquée au village de Jolal.



Questions sur l'extrait

- ▶ Lorsque l'exciseuse est appelée à la barre, comment explique-t-elle la mort de Caro ? Quelles raisons invoque-t-elle pour justifier la pratique de l'excision (« *dans la communauté, c'est très dur pour une fille non excisée de trouver un mari* », « *les parents choisissent l'excision pour protéger leur fille et l'honneur de la famille, sinon, elle seront considérées comme étant impures* », « *et leurs descendances porteront malheur* ») ? L'exciseuse est-elle soutenue par l'assemblée ? Selon elle, qu'implique la présence du clitoris chez les femmes (selon elle, il est « *un frein à la fécondité des femmes* ») ? Qu'en pensez-vous ? Le clitoris est-il mauvais pour la fécondité des femmes ?

EXTRAIT 2

12'33-14'02

Dans le cadre du procès sur la mort de Caro, le Dr Moulaye est appelé à la barre. La juge lui demande de raconter sa version des faits puis profite de son avis médical pour faire connaître à l'assemblée les risques liés à la pratique de l'excision.



Questions sur l'extrait

- ▶ Dans un premier temps, que demande la juge au Dr Moulaye ? Que lui demande-t-elle ensuite comme précisions ? Pouvez-vous répéter les risques liés à l'excision énoncés par le Dr Moulaye ? Ces risques sont-ils nombreux ?

Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- ▶ Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ? Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

Questions sur la thématique

- ▶ Quelle est la différence entre les mutilations génitales féminines et l'excision ? L'excision est-elle légale dans votre pays ? Quels sont les risques à court terme associés à l'excision ? Quels sont les risques à long terme ? Considérant tous les risques pour la santé des filles et des femmes, pour quelles raisons d'après-vous, l'excision est-elle (encore) pratiquée ? La pression de la communauté et le respect de la tradition ont-ils davantage de poids que la santé des femmes et le respect de la loi ? Estimez-vous être suffisamment informé·e·s sur la légalité et les risques associés à l'excision ? Que pourriez-vous faire pour favoriser le débat et mettre fin à la pratique de l'excision dans votre communauté ?

INFORMATIONS CLÉS

Les mutilations génitales féminines (MGF) / l'excision

Les mutilations génitales féminines désignent toutes les interventions aboutissant à une ablation¹ partielle ou totale des organes génitaux externes de la femme ou toute autre mutilation des organes génitaux féminins pratiquée pour des raisons non médicales (y compris les percements, piqûres, brûlures, etc.). L'excision est une forme de MGF.²

Conséquences des MGF sur la santé des filles et des femmes

Cette pratique est dangereuse, voire mortelle. Elle peut entraîner diverses complications immédiates et à long terme sur la santé physique, la santé sexuelle et reproductive, mais aussi la santé mentale.

Parmi les complications : douleurs, hémorragies, infections, problèmes urinaires, risque accru de transmission du VIH, anxiété et dépression, complications lors des accouchements, infertilité, etc.

Les MGF sont des traitements inhumains et dégradants qui privent les filles et les femmes de leur intégrité corporelle. Elles sont reconnues au niveau international comme une violation des droits de la personne, et notamment les droits fondamentaux suivants :

- ▶ Le droit à l'égalité et la non-discrimination fondée sur le sexe
- ▶ Le droit à la vie (lorsque l'intervention entraîne le décès) et à l'intégrité physique, y compris le droit d'être protégé·e contre la violence
- ▶ Le droit à ne pas être soumis·e à la torture ni à des traitements cruels, inhumains ou dégradants
- ▶ Le droit de jouir du meilleur état de santé possible (le droit à la santé)
- ▶ Les droits de l'enfant (les MGF sont majoritairement pratiquées sur des filles de moins de 18 ans)

1 Amputation

2 L'excision correspond à l'ablation partielle ou totale du clitoris et des petites lèvres (replis internes de la vulve), avec ou sans excision des grandes lèvres (replis cutanés externes de la vulve).